
郑州民生A18

“对纬一路等 16条道路实施单行，就是为
了进一步缓解郑州市区道路交通拥堵状况，提
高车辆行驶速度。”昨日，郑州市公安局副局
长、交警支队支队长常志军说，这是按照市政
府今年“畅通郑州”的活动要求，充分利用市区
支路，激活交通微循环，改善郑州区域交通环
境，平衡金水路、花园路、中原路、陇海路、大学
路等主干道交通流量，在前期调研并组织全国
知名专家论证通过的基础上推出的。

据了解，郑州市现有道路737条，道路合计
长度 1232.3公里，52条单行道占道路总数的
7%，占道路总长度的 2.7%。而美国一些城市
有 80%的街道采用单行，我国广州市单行道的
长度占市区道路总长度的13.5%。

郑州大规模的单行道改造已有 4次：2002

年，火车站银基商贸城附近；2004年 2月，二七
广场的改造；2004年4月，文化路以西区域的改
造；2005年对金水区的改造。

郑州市交警支队科研所工程师郭睿说，就
现在看来，单行道实施后，效果还是很明显的，
尤其是商业区域内，未设置单行道前，拥堵时
汽车就是一步一挪，设置后，汽车基本能跑起
来了。

单行作为一种行之有效的缓解交通压力
的措施，在一段时期内还将继续实施并且加
强。金水区、中原区、二七区、管城区都可能会
有部分区域实施道路单向交通组织。同时，随
着郑州市地铁全面开工，郑州市交通状况会受
到较大影响，科研所正在研究在部分有条件的
支路、次干道实施单行。

明天起又有16条路单行，郑州单行道总数达68条
市民担心：单行会不会增加出行成本？

交警支队：虽然绕点路，但省了时间省了油

明天起，纬一路等16条道路正式开始
实施单行了，这是近年来，郑州市实施单行
区域的又一个大动作。而在今年1月9日，
因为地铁施工等原因，郑州市原定对纬一
路等12条道路实施单行，曾遭遇搁浅。

自2002年以来，郑州市相继对52条道
路实行了单向交通管理，总长达33公里。
加上这次16条路单行，郑州市单行道总数
已达到68条。由此，有人认为，郑州正在
迈进单行时代。
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还有居民建议分时段单行，白天车多时，
按规定单行，但晚上10点以后车辆很少，再绕
行就是一种资源浪费。

“郑州一直没有实行分时段单行，国内其他
城市一般也没有采取这种方法。”郭睿针对市民建
议这样说。在最先的方案当中，就规定了22时至
次日6时，单行路段可以双行的提法，但由于还有
许多问题需要解决而没有实现。不过他表示，城
市数字化系统在不断完善，如果城市各类监控设
施可以联网，分时段单行还是可行的，特别是对于
一些居民生活区域，是较为人性化的做法。

最“迷糊”的可能要算外地来郑司机，即便
有GPS导航系统也不管用了。“实行单行一般都
有一段时间的适应期，另外对于持有外地驾驶
证的司机闯禁行一般不予处罚，只是警告。”

自 2002年以来，郑州市相继在 52条道路
实行了单向交通管理，总长达到了 33公里。
加上这次 16条路单行，郑州市单行道总数已
达到68条。由此，有人认为，郑州正在迈进单
行时代，而常志军认为，郑州在单行交通组织
方面，还处在初级阶段，和先进城市相比，还有
很长的路要走。 线索提供 贾炜 邢红军

对于利用单行道方式来缓解交通拥堵，郑
州市民看法不一。

市民陈女士算了一笔账，她的车跑高速，
每 100公里油耗 6升左右，可是在市内如果遭
遇上下班堵车，轿车开开停停，有时还跑不过
自行车，在市内跑100公里油耗居然有12升还
多，拥堵成本可见一斑，因此，她支持单行。

也有市民认为，单行有助于改善郑州交通
的整体环境，但对于个体来说，交通成本却会增
加。“原本咫尺之遥，现在却看着家门不能入，要
绕道几百米才能到家，车辆将会增加油耗，也会
浪费更多时间。”家住工人路的孙先生认为即将

实施的单行会给自己的生活带来不便。
持反对态度的还有不少沿街商户，他们认

为，单行之后生意会受到影响，甚至有人已经
有了转让店铺的打算。

在昨日随机采访的 20多位市民中，反对
和支持比例分别为23%和69%，表示不好说的
占8%。

对此，交警支队宣传科民警邢红军分析
说，一般来说，单行之后，道路通行能力增强，
对沿途商户会带来更大的商机。但有些路段
可能绕行起来比较麻烦，停车也会更加困难，
对个别商户会产生负面影响。

“2002年单行道在郑州开始实施后，效果
很好，从二七广场、火车站就可以看出来。”交
警支队宣传科科长贾炜说。为此，该项目还获
得了省科学院科学进步奖。单行道是投资少
甚至不投资，却能很好改变交通状况、缓解拥
堵，并得到公众认可的有效方法。“就现在的路
网结构、汽车数量来看，除了同期调配信号灯、
增多标线标志、增加路口限制措施外，增加单
行道数量势在必行。”

2004年2月，二七广场地区改单行后，交警
曾做过实验，由大石桥到火车站，原来铭功路—

福寿街—兴隆街2040米，用时20多分钟；改单
行后，铭功路—太康路—民主路—解放路—福
寿街—兴隆街2380米用时八九分钟，虽然单行
后绕行距离增加340米，但用时缩短一半多。

交警支队有关负责人分析，在市区道路上
平均车速是每小时 20公里，而实行单行的路
段都比较窄，人车混行，还达不到每小时20公
里。而一般单行道的车速会达到每小时30～
35公里，同样的距离，单行要比双行快近一
倍，虽然绕了一点路，但整体上是节省了时间，
降低了油耗。

据了解，截至目前，郑州市区机动车保有
量已有137万辆，而郑州市中心城区的道路，如

“四桥一路”、大学路、陇海路、铭功路、二七路、
人民路等道路，都是在十几年前建设、拓宽改
造的，道路通行能力不能够满足目前的交通需
求，供需矛盾日趋突出。

昨日下午，郭睿做客本报，向读者提供了
郑州多条道路交通拥堵的通行数据：“四桥一
路紫荆山转盘处，当初设计的是每小时通行

10000辆车，而现在的交通量为每小时12000辆；
金水路金桥宾馆处，设计通行量为每小时5000
辆，现在已达5800辆；铭功路与太康路交叉口南
北方向，设计通行量为每小时 3600辆，现在是
4000辆；陇海路与大学路交叉口东西方向，设计
通行量为3600辆，现在已超过4200辆。”

“设立单行道，可提高道路通行能力和道
路利用率，减少交通阻滞，消除事故隐患，还可
以设置路边临时停车位。”常志军说。

20至35公里 52条单行道“跑”出成效

23%和69% 支持的市民占大多数

中原路南
侧的工人路口
已经画上了清
晰的交通标志。
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7%的单行 郑州已实施了8年

137万辆机动车 使多条道路超负荷运转


